
 

 

证券代码：300973                                  证券简称：立高食品 

债券代码：123179                                  债券简称：立高转债 

 

立高食品股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                    

编号：2024-004 

投资者关系活动

类别 

特定对象调研        分析师会议 

媒体采访            业绩说明会 

新闻发布会          路演活动 

现场参观 

 其他   现场交流会   

参与单位名称及

人员姓名 
具体详见附件《参与单位名称及人员明细清单》 

时间 2024 年 5 月 30 日 

地点 广州市白云区云城东路 559-571 号宏鼎云璟汇 2 栋 5 楼会议室 

上市公司接待人

员姓名 

董事长：彭裕辉先生 

副董事长：赵松涛先生 

董事、总经理：陈和军先生 

副总经理、董事会秘书、财务总监：王世佳先生 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

问题 1：公司在海外的规划？ 

答：公司 2019 年就成立了海外事业部，一直是进行贸易业务，前

几年虽然人员外出受阻，但是一直在持续推进海外贸易业务。经过一

段时间对贸易业绩的总结，我们发现不能够很透彻的开发某个海外市

场，所以现在我们采取在海外设立公司的形式开展业务，目前在北美

设立了公司，也有开展业务。其他的国家也会按照这个模式进行开展，

后续需要对海外市场进一步调研。 

 

问题 2：油脂这个品项在公司的战略定位？ 

答：首先油脂项目是为了迎合公司冷冻半成品，提高供应链保障

能力和重点原料供应能力；其次也是为了公司长期战略“全球烘焙集



 

 

成服务商”，国内大的油脂供应商不多，经销商在选择油脂的时候其

实选择不多，公司的油脂产品在具有品质以及产品力的情况下，对经

销商的粘性以及公司的战略都是有好处的。 

 

问题 3：稀奶油这个赛道，公司在当下国产替代的大方向上竞争

持续增加的情况下，公司如何保持产品的持续竞争力？ 

答：立高的定位是优质烘焙乳品制造商，接下来，除了稀奶油，

公司还会向奶的综合加工和综合产品去发展。比如乳脂方面的使用产

品已经很多了，其他副产品如何应用，公司也投入了很多精力去做，

也有比较明确的方向和阶段性的成果。 

其实 UHT 产线的投资是以亿为单位计算的，原来做冷冻奶油赛道

的厂家能够达到这个级别的投资额度的不多，投资这个产线需要对渠

道等都进行综合考虑才能达到最大的经济效益。 

 

问题 4：饼店短期环境不好，在后续复苏的过程中我们的弹性会

有多大？ 

答：饼店的发展有所受限，这与其商业模式、现在消费者的消费

习惯等都有关系，在烘焙这块，公司现在强调和大客户合作，因为在

目前的商业环境下，与大客户合作，可以减少业务风险。 

另外我们希望可以应用公司的综合产品为客户带来综合的效益，

公司产品从原料到半成品都有，我们也建议客户集中采购，这个时候

无论从效率成本以及价格都较为有益。 

还有公司会向客户推荐更加能够适应现在消费潮流的产品，例如

UHT 奶油、麻薯冰淇淋等，公司的创新能力对客户的经营困境起到很

好的刺激作用。 

 

问题 5：公司后续饼店推新品的思路？ 

答：公司团队会去海外走访、探店、看行业产品，看看有哪些产

品是受市场欢迎的、有需求的，可以做研发创新的。产品的创新，特

别是大单品的创新是很有难度的，是可遇不可求的。 

 

问题 6：立高希望成为综合乳制品企业的战略，公司未来的战略

是什么？是否会受益于国内的牛奶过剩？ 



 

 

答：全球范围看，中国的奶源是富余的，其他地方多数都是紧缺

的。长期来看，随着乳制品人均消费量的提升，奶源过剩的情况可能

不会长期持续，因此公司参股了河南的一家牧场，一定程度上保障公

司中长期的奶源供给。以乳制品奶油为主，兼顾部分高端纯稀奶油的

发展路线是适合公司经营实际以及未来牛奶获取条件的。 

从定价方面，我们去年推出的第一款稀奶油毛利是略低于市场的，

我们希望通过相对比较好的性价比去打开市场，未来新的奶油产品会

兼顾市场的供需和公司的盈利指标作出更灵活的定价，以获得更好的

盈利水平。 

 

问题 7：公司这几年做得比较辛苦，也经历了很多波折，领导认

为立高长期的安身立命之本是什么？ 

答：食品就是很辛苦的行业，但是受周期影响不大，需求比较稳

定。我们长期之本就是把产品做好，把烘焙品做得更受欢迎，要让更

多消费者选择立高的产品。 

对于烘焙行业的发展公司很有信心，因为烘焙食品具有较高的营

养价值，兼具美味的特征。这几年西餐市场发展不如中餐，这时候就

更需要我们聚焦到产品力的提升上。 

 

问题 8：如何保障多品类的原材料采购？ 

答：随着销售品类增多和规模扩大，公司生产物料采购呈现出来

源主体多、品种分散、单项金额大的特点，对公司采购的专业性提出

了更高的要求，公司将对采购工作提级管理，按品类、按供应商做好

归并集采工作。对于大宗原材料类，公司会尽可能把握市场行情，在

合理时点进行锁单；对于其他原材料，公司优化供应商的结构，优先

选取直采的模式，并通过总部统一集采的方式议价。 

 

问题 9：公司主要的竞争对手有哪些？ 

答：公司主要从事冷冻烘焙食品及烘焙食品原料的研发、生产和

销售，冷冻烘焙行业暂时无完全相似的竞争对手且部分为非上市公司，

相较行业情况，对于传统烘焙品类，公司已经在葡挞、麻薯等方面有

一些新品，渠道端也具备多元化的优势。 

 



 

 

问题 10：渠道融合进展如何？经销商对于渠道融合的接受度？ 

答：公司去年已经完成了组织架构上的融合，在渠道融合的时候

也发现了很多矛盾需要处理，很多团队融合了但是经销商没有融合，

团队融合与经销商融合有些时候是矛盾的，比如部分经销商反馈融合

后存在客户被抢的情况，这些矛盾都需要逐步去解决。 

 

问题 11：如何去理解公司 500年+的世界级食品企业的愿景？ 

答：愿景是希望可以激励公司的团队以及管理层，这个 500 年+

意味着公司是长期主义、永续经营，要做一个全球性的企业，不仅仅

只做国内。未来 5-10 年，公司会专注主业，做到烘焙业的龙头企业，

将发展跨出中国，逐步塑造全球性烘焙品牌形象。 

 

问题 12：之前因各种不利因素叠加影响了毛利率水平，后期毛利

是否有可能会回升？ 

答：公司在烘焙和其他渠道的平衡上会更加注意，去年在部分渠

道积累了一定的经验，在渠道融合后，也发现了融合中的低效问题并

进行了控制，特别是在费用上强预算控制，会对利润提升有帮助。三

个中心的融合是从去年才正式开始的，所以一些问题也是去年才充分

的体现。今年公司也从比较关键的点进行了调整，比如供应链与营销

的对接方面，如何既关注到市场的需求点同时又关注到产线的生产量，

公司加强了销售预测和供应链的衔接，使产销协同更加顺畅，优化仓

储运作，避免货物积压等，都产生了一定的效果。 

附件清单（如有） 《参与单位名称及人员明细清单》 

日期 2024 年 5 月 30 日 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

附件：参与单位名称及人员明细清单（以下排名不分先后） 

序号 公司 姓名 

1 中欧基金 冯允鹏 

2 东北证券 王铄、李强 

3 磐安投资 邱晓刚 

4 南阳星辰 邢子昂 

5 海通证券 程碧升 

6 财通证券 李茵琦 

7 国君证券 徐洋 

8 广发证券 吴思颖 

9 申万宏源证券 熊智超 

10 国投证券 侯雅楠 

11 羊角基金 解睿 

12 中泰证券 晏诗雨 

13 国联证券 刘景瑜 

14 华福证券 童杰 

15 鑫鼎基金 刘磊 

16 中信证券 江皓云、黄永焕、吴佳欣 

17 沐恩私募 李兴昌 

18 大成基金 戴军、李燕宁 

19 由榕资产 王文沁、张希 

20 中金公司 武雨欣 

21 东吴证券 罗頔影 

22 信达证券 赵雷 

23 中信建投 陈语匆 

24 高盛（亚洲） 周洋 

 


